
必须承认，四年前的俄罗
斯世界杯引入VAR，是足球运
动一次跨时代的变革。

自诞生以来，足球一直是一
项“人治”运动。比起其他集体球
类项目，足球规则里充满“主观
性”，比如对于越位情况下“是否
参与进攻”“是否干扰门将”的判
断，很难给出清晰统一的标准答

案，授予裁判相当大的自主权；又比
如什么叫“进攻有利原则”，也需要
裁判临场自己作出判断。

以 VAR 为代表的高科技辅
助产品介入后，足球规则变得更
为清晰直观，甚至重新定义了规
则，如以球员的哪个部位更接近
底线来认定越位，过去是含糊的

“玄学”，在电光石火的瞬间由边
裁的内心做出判决，而现在则在
虚拟技术辅助下得到了清晰的定
义。但足球在过去百余年里形成
的粗放的“人治”方式，只是被部
分改变了。之所以说“部分”，因
为 VAR 的使用领域被严格限定
在涉及进球、点球、可能出示红牌
的犯规、越位等少数情况。

即使出场机会不多，高科技
产品也已显示了“绝对比人更可
靠”的特质，甚至证明了只要是人
类担任裁判者，足球比赛里就一

定会出现大量的误判和错判。这
并非质疑职业裁判的能力，而关
乎人类的极限。在某个通过视频
定格才能看清的“毫米级越位”，
让数十米外的人类凭自己的视
觉、反应做出判罚，即使二选一正
确，也属于蒙对了。

过去人们常说，误判错判也
是足球运动的一种魅力。如今的
舆论场已经彻底否决了这种传统
看法。既然足球世界将公平竞争
作为行业原则，那么理所应当尽
可能地消除一切错误判罚。人为
制造的哪怕是无意的错误一定存
在受害方，除非以某种形式相应
补偿，否则结果就一定不是公平
的；但补偿这种行为又令过程充
满了不公平。因此，误判错判只
能是公平竞争的障碍。

国际足联只允许高科技设施
在部分场景下启用，这本身陷入

了一种悖论。没有判罚的点球是
不公平的，因此必须予以指出并
纠正；没有判罚的任意球，虽然也
是不公平的，但就那么算了吧。
很难说，这不是一种自相矛盾。
足球比赛由无数细节组成，除了
进球、红牌外，有很多因素可以改
变结果。如果一个进球来自被错
判的界外球或角球；如果一位球
员被漏判了一张黄牌，此后又领
受了一张黄牌……在如今拥有了
可以拒绝错判误判的硬件设施的
情况下，这些不公平或许可以说
由纵容而生。

从某种意义而言，任何一次
错误的判罚都会将比赛导入一种
不同的状态，产生特定的“时间
桩”。实现公平竞争的理想，只有
尽可能消除一切错误，为错误分
出大小等级来区别对待，就是一
种滑稽的表演。
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绿茵顶流
的交接棒

无论世界杯半决赛和决赛
战果如何，绿茵之王的世代交
替，都将不可避免地来临。

目前打入五球的姆巴佩，
无疑是“梅罗时代”落幕后最耀
眼的球星。世界杯结束后的12
月 20 日，他将迎来 24 岁生日，
从目前来看，还没有同龄的球

员，能挑战他的地位。
过去的10年，梅西和C罗双

雄争霸，占据了职业足坛商业版
图的天花板。葡萄牙在世界杯上
出局后，C 罗的未来有很大不确
定性，虽然 C 罗本身未必愿意直
接退役，但找到一家欧洲五大联
赛豪门俱乐部继续踢球的希望非
常渺茫。

梅西在卡塔尔的状态已经非
常不错，但年龄所限，这或是他最
后一次征战世界杯。如无意外，梅
西还能够在大巴黎踢一到两个赛
季。事实上，梅西已经很好地适应
了自己在法甲的角色定位，那就是
收敛锋芒，成为姆巴佩身后的组织
者和支持者。如果梅西最后在巴
黎退役，新老球王桂冠的顺利过
渡，或许能成为一段佳话。

本来，C 罗如果能在曼联顺
利退役，那将是一场吸引全球流
量的盛典，无论真情或者假意，到

时名宿咸集冠盖如云，起码在场
面上会极其隆重，只是不服老的
C 罗，自己出手撕破了温情脉脉
的面纱，和曼联俱乐部反目成仇，
注定无法在老特拉福德向球迷挥
一挥手，告别绿茵的云彩。

在商业价值上，C罗已经不具
备可持续性，出现了一大片真空地
带，只能用姆巴佩来进行填补。和
贝利、马拉多纳曾经的年代不同，
如今的职业足坛，在资本的力量驱
使下，在互联网流量经济的加持
中，不管是球员还是球队，都越来
越偶像化饭圈化，姆巴佩作为当今
最炙手可热的“绿茵顶流”，他的团
队如何吸取C罗的经验教训，从而
规划未来，十分重要。

无论 C 罗和梅西是否落寞，
姆巴佩和他的竞争者们，已经伸
出手来，准备接棒。卡塔尔世界
杯，是“梅罗时代”的谢幕，也是新
一轮绿茵造星潮流的开始。

摩洛哥队相当于
2002年的韩国队

卡塔尔世界杯赛已经临近尾
声，四强对阵陆续开战。其实，克
罗地亚队对阵阿根廷队、法国队
对阵摩洛哥队，究竟哪两支球队
闯入最后的决赛，其实已经不重
要，因为阿拉伯球队摩洛哥队能
够先后淘汰西班牙队与葡萄牙
队并杀入四强，已经是本届世界
杯赛最大的赢家。整个过程中，
摩洛哥队几乎就是 20 年前韩国
队的“翻版”，当然，相比之下，摩
洛哥队的晋级更加货真价实。

20年前，世界杯赛首次落户
亚洲由韩日主办，作为东道主的
韩国队杀入了四强。当然，这其
中“场外招”不少，这里具体不再
提及。20年后，世界杯赛再度落
户亚洲，卡塔尔队是东道主，但因
为本届世界杯赛所玩的概念是

“阿拉伯世界第一次主办世界
杯”，所以，像沙特、突尼斯、摩洛
哥等阿拉伯国家参赛队其实都享
有主场之利。摩洛哥队最终杀入
四强，其实就相当于拥有不止半
个主场。在摩洛哥队晋级之后，
阿拉伯世界那么多国家的领导人
公开祝贺摩洛哥队，甚至是当自
己的主队一样追捧，足以说明问
题。

因而，摩洛哥队杀入四强，其
实相当于东道主球队杀入了四
强。而且，在摩洛哥队晋级四强
之后，摩洛哥与卡塔尔之间一天
增开30趟航班，众多摩洛哥球迷
很轻松就到了多哈，继续为摩洛
哥队助阵。但凡是换成其他国家
办赛，恐怕都很难见到这种场
景。所以，摩洛哥队既是本届世
界杯赛的最大“黑马”，但又不完
全是“黑马”。

当然，从竞技角度来说，摩洛
哥队本届世界杯赛上的“另类防
守”策略很值得研究与分析，毕竟
迄今为止，摩洛哥队才丢一球，而
且这一球还是自己乌龙所致，前
五个对手尚未能够撕开摩洛哥队
的防线。所谓“取胜靠进攻，夺冠
靠防守”，如果摩洛哥队一直不丢
球，谁能够保证在后面两场比赛
中不继续创造奇迹？更重要的
是，摩洛哥队能够杀入四强，几乎
没有什么争议，因为球队晋级并
不是靠“盘外招”，先前不管是西
班牙队还是葡萄牙队被其淘汰，
输球方都在赛后直言：摩洛哥队
更值得晋级！

那么，摩洛哥队还能创造奇
迹吗？

●摩洛哥队是卡塔尔世界
杯上被公认的一匹黑马。这支
非洲球队在小组赛中战平克罗
地亚、战胜比利时，晋级16强后
连克西班牙、葡萄牙，创造了他
们的历史成为世界杯四强。摩
洛哥，摩洛哥足球国家队鲜为
人知。我们只是从浪漫的二战
爱情电影《卡萨布兰卡》中知晓
一些摩洛哥的往事。卡萨布兰
卡是摩洛哥的第一大城市，现
名为达尔贝达，是国家的城市
名片。摩洛哥全称为摩洛哥王
国，人口 3621 万，阿拉伯人占
80%，柏柏尔人占20%。摩洛哥
曾先后被西班牙、法国殖民者
统治。1957 年摩洛哥独立，实
行君主立宪制。国王是国家元

首、宗教领袖和武装部队最高统
帅。首相是政府首脑。摩洛哥社
会通用法语，政府文书多用法文
书写。摩洛哥是非洲的富裕国
度，矿产出口、旅游业、金融是经
济支柱。被誉为北非花园的摩洛
哥常年气候宜人、景色如画。摩
洛哥是我国的友好国家。中国从
1975年起向摩洛哥派遣医疗队，
是由上海市卫健委负责医疗队队
员的组成。目前在那里的上海医
生、护士有近 80 名。哈哈，阿拉
上海人无处不在啊。

●摩洛哥足球不可思议。在
1986年他们才第二次参加世界杯
决赛圈，他们在小组赛中力压英
格兰、波兰和葡萄牙以小组第一
强势出线。黑马本色尽显，可以

称为是老牌黑马了。2015年，FI-
FA世界排名中，国足为第84位，
摩洛哥第85位。到了2020年，摩
洛哥世界排名第22位，而国足依
旧留在了老地方。摩洛哥还前后
三次夺得过非洲国家杯冠军、非
洲国家锦标赛冠军。这次杀进了
世界杯四强，无愧于非洲足坛的
雄狮称号。原先排在身后的小弟
现在献技世界杯，而我们的国足
一成不变地蹲守于电视机前。天
上地下，没啥闲话。

●摩洛哥在四强中的夺冠概
率最低，为 13%。面对上届冠军
法国队，还能扮演一记黑马角色
吗？我是希望这一战能闹出点动
静来的。不乱阵不闹猛噢。

网上看到一段日本队门将权
田修一的采访，日本国脚对于未
能进入世界杯八强的那种遗憾和
不甘，溢于言表。其中他说了这
样一段话：“我们的后辈也许会笑
话我们，你们不幸福，更上一层楼
才幸福。但如果他们能笑话我
们，那说明那个时候的日本足球
已经变得更强大，这样的一天早
点到来，我就更高兴了。”

即便日本男足已经创造亚洲
球队在世界杯上的又一种天花
板。面对三支顶级欧洲球队，在
常规比赛时间里，2 胜 1 平的成
绩，按理说已经应该让日本足球
非常自信。但是我们看到日本队
回到国内之后，仍然透露出很大
的遗憾和对自己的不满，甚至森
保一主教练也说，我的球员比我
更加优秀，我没有带好他们。只
能理解为日本足球确实对自己仍
然有更高的要求。

我们还看到一条新闻。日本
足协在 12 月 12 日举行了卡塔尔
世界杯后的第一次技术委员会会
议，委员会主席反町康治透露，他
希望今后所有的国际友谊赛都要
增加点球大战环节。反町康治表
示：“我们认为不能只是把点球大
战的结果交给运气来决定。通过
和其他不同的国家进行比赛，我
们可以多练习点球大战。这样就
可以演练不同的策略，还可以面
对不同的门将。”反町康治打算积
极要求对方国家队在比赛结束后
进行点球大战的练习。

可能在一些人看来有点无用
功，但是，日本足球在点球大战失
利之后针对自己薄弱环节，要想
办法改进的精神值得学习。或许
正像米卢说的，态度决定一切啊。

日本要
开练点球了

VAR改造足球

以虎驭狮
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名牌“黑马”
有来头


